

J. L. ESTELRICH

DIRECTOR

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, núm. 32

Teléfono n.º 6

PRECIOS DE ABONO

meses en España	1'25
Ultramar	1'50
Extranjero	2'25

Los anuncios no publicados no se devuelven.

# LA ÚLTIMA HORA

## PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

### EDICIÓN DE LA NOCHE

JOSE TOUS

FUNDADOR-PROPIETARIO

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Cort, núm. 14 y 16.

Telegramas: HORA-PALMA.

Anuncios, reclamos y comunicados

CENTRO DE ANUNCIOS P. Sta. Catalina, 10

Número suelto . . . ptas. 0'05

Id. atrasado . . . 0'10

### EL CONCIERTO DE CUARESMA

DEL

## “ORFEÓ CATALÁ,”

(De La Veu de Catalunya.)

Dir alguna cosa curta y ben dita de la música que va cantar a l'aula en el teatro Líric l'Orfeó Catalá, resultaria ben senzill: n'hi hauria prou ab copiar las notas concisas y substancials qu'en Lloís Millet va posar al cab del llibret en forma de programa que 'a repartia als concorrents al Concert de Quaresma. Totbom se desfeya anit en estogi d'aquest programa y no sols per las notes d'en Millet que conté, sinó per la publicació en ell del text llatí de totes las obras que van cantar, ab la correspondent traducció catalana, y per la forma exquisida ab que 's va compondre y tirar, a dos tintas, el tal llibre-programa qu'está fet en la tipografía de L'Avenc, y ja está dit tot.

Omensá 'l concert ab una *Allunya* del Cant Gregoriá, *Justus germínus*, que va ser pera molta una revelació.— Aixó es el Cant Pla?—deyan admirats. Y tenia rahó d'estar-ne, perque, desgraciadament, en els temples se'n es perdut el rastre de lo qu'ha de ser, de lo qu'ant ne feu del cant litúrgic l'Orfeó Catalá. Quántas ensenyansas y quin exemple pera 'l nostre sacerdot, si s'ingressa qui exalté aquest exemple y fos aquesta ensenyansa obligatori! Al sentir en un ensaig aquest cant popular, y que fias conté la cadena entera de la bella canó escandinava de las Willie, me deya espurnant: 's ulla un sacerdot de tan gran cor com inteligéncia:— Aquesta, aquesta es la manera just; així ho he apé: jo a Slos benedictins de la gran escola de Solesnes; així s'ha de cantar el Cant Pla: ab senzillesa y ab humilitat, ab sinceritat y ab fervor, llengüerament, dolament, volent en alas d'una ingenuitat de la que desgraciadament se n'és perduda en molts chors la mena. ¡Y cuánta de rahó té 'l venerable sacerdot, pero... deixém aixó que no acab més may més, y he de dir moltes cosas.

Al travesar 'l públich, després de la fina eleg mta del art francés de Joaquín des Prés, ab la sumptuositat y la expressió admirable del art flamenc de Roland de Lassus, y sentiras verament impresionat, y entre grans aplaudiments va sentir de repetir el *Pulsis et umbra sumus*, aplaudiments que 's repetiren després del *Miserere* d'Allegri, la bella y misteriosa página del art de la Escola Romana creada per Palestrina, que temia la seva santa seu en la capella Sixtina. E' ben cert lo que diu en Millet de que en aquest clamor del *Miserere*, s'hi sent batregar l'angoixa de las grans multitudes, conscients de sa miseria, atarades davant de la Justicia Divina, clamant misericordia.

En la segona part del programa se va trobar, pera mi, el cap d'amunt de tot quant s'ha fet fins ara a Barcelona ab la música polifónica. Tota aquesta part, com saben ja mos lectors, estava dedicada a Palestrina, omensant ab els famosos *Improperis* que ja 's van fer sentir molt be a Sant Pere en Mas y Sarracant fa un parell d'anys y a Sant Felip Neri en Millet l'any passat; seguint ab el cèlebre him *Stabat Mater*, la obra tipo de la incommensurable profunditat d'expressió de la música italiana del sigle XVI de qu'us parla Wagner; y acabant ab el motet a cinch veus *Peccantem me quotidie* que 's, a mon entendre, un dels punta culminants del art de Palestrina y del art de tots els temps.

Es *Improperis*, ab tota sa inponderable senzillesa, van impresionar de tal manera al públich que fou precisa la repetició després de larchs aplaudiments. Del *Stabat Mater* voldria dirne tot un munt de cosas que ara no tinc ni temps ni espay pera dir. Prometo ferho en article apart, perque tot se mereix, el día dels D'ors, el día del *Stabat Mater*. Del motet *Peccantem me quotidie* que n'he de dir, si tot ha de resultar migrat y lluny, molt lluny de las altituts excelssas en que volava aquest cant estátic, tot ell una maravella? *Et non me penitentem*. Pesant cada día y jauny penitentem... així, que es plijr que la miseria culpa del pecar de cada día, es 'a expressió per Palestrina ab un crescendo en que's pinga tot el Parxisme

del sentiment d'un orgull que ha portat el mal, y que ho coneix, y que 'l vol sostenir. Pero ve el *timor mortis* a conturbar l'esperit, perque després, allá al Infern, *nulla est redemptio*; el *timor mortis*, tetric, espahordit, cridant fort y cap endin; *et nulla est redemptio*, encangit, suspirant, plé de por, sentint y plorant tota la intensitat de las penas eternas. Després... després una pausa llarga, llarga; efectivament, *nulla est redemptio*. Mes ve un sol mot a aixecarnos de'n tal abatiment: *Miserere!* un orit del ánima apuntat sobre una nota tremosa de sopranos, y allavors totes las veus se fan tendras y falgueras, puján y baixan en gamas dolesas y deliciosas pera dirli al Deu de las misericordias *salva me!* y espiran a la fi en una nota incerta d'esperansa y de temor...

Va fer be en Millet d'acabar aixís la segona part del programa. Després, un cop descansada, va plantarnos per la cara el chor estupendo de Morales *Emendatus in melius*, el chor fe:átsch y tetric, inquisitorial, ab tota cruassa de aquella ultra austeritat de la Espanya de Felip II, sobre del qual s'aixecan 's desatorn las notas secas y pavorosas dels tenors eidant ab crits de mirvis estrats *Memento homo*, ab crits que recordan aquellas caras del Greco, esgrogahidas, raxupadas, d'ulls esferohits, tristas, eternament tristas.

Sembla imposible que després d'aixó pugá averhi res més puigent; donchs encara hi ha el responsori de Victoria *Tenebrae facte sunt*. La *voce magna* de Jesús clavet en creu, no pot ja pas trobar més admirable intérpret. La passió de Christo Deu per ningú nodia ser cantada com per el geni de Victoria, místich y humá alhora, el que més jastament va saber trobar la expressió misteriosa dels sofriments humanais d'un Deu sobre la Terra. *Deus meus ut quít me dereliquisti?* El públich del Teatre Líric va escoltar ab exemplar reculliment aquesta obra musical extraordinaria, y, al acabar de sentir la profunda melangia de la frase final *Pater in manus tuas commendo spiritum meum*, no 's va poder contenir, y va aplaudir entusiasta fias qu'en Millet va decidir a tornar a desenrotllar davant seu el cuadro aclarador de las *tenebras* del gran Victoria.

Després d'aixó ja res més s'havia de sentir y aquí havia d'acabar el programa y el concert. No va ser aixís, perque les multitudes, per ilustradas que sigan, no tenen sempre el sentiment exquisit del art, que potser se trobaria en cada un de sos individuos sgafat separadament. Aquestas multitudes tenen exigéncias a voltas ben desconsoladoras...

S'ha de pensar en un fi de *fiesta* brillant o passional, encara que 's tracti de una sessió d'art auster, de música de Quaresma com la d'ahir. Y en Millet, que ja va tenir la debilitat de volguer acabar ab el crit de *Allunya*, per magnífich que siga, fora de lloch, del motet *O magnum mysterium* de Victoria, encara no 'n va fer prou, v... bahl no hi pentém. Al anarrem del Teatre me semblava sentir darrera men la veu cruenta del Deu dels *Improperis*, que cridava:— Foble meu, qué t'has fet j.? Responme...

E. S.

### Teatrales

D. Modesto Urgell está terminando el libro de una ópera española que será puesta en música por el maestro Morera.

\* En el teatro de Arriga de Bilbao va a representarse en breve la ópera vascongada *Chauton Piperrí*, libreto del autor dramático vascongado D. Toribio de Alzaga, y música del maestro vizcaíno Sr. Zepirain.

En dicha ópera es una de las principales figuras uno de los señores de Lezcano, poderoso vasco, cuyos descendientes son en el día los duques del I. fantado señores de la casa y solar de Lezcano.

\* Se ha constituido una poderosa Empresa teatral catalana, bajo el nombre de Teatre Líric Catalá, cuya dirección artística se ha confiado al maestro Sr. Morera.

\* En Venecia es esperado con gran curiosidad el estreno en el teatro Rosini de una ópera nueva titulada *Teilo el Africano*. La ópera, aparte el valor artístico que represente, ofrece la particularidad ser obra no de un artista de pro

fesión, sino de un obrero del arsenal llamado Luigi Occolo.

Una opereta escrita para un público de niños no es cosa común. En San Polo d'Enza, Toscana, ha sido estrenada con buen éxito la obra de ese género titulada *las Tres estíguas*. Su autor, el maestro Patascini.

\* Entre las obras estrenadas durante la última semana, solamente una ha merecido la atención de la crítica.

Títulase *El nuevo Ídolo*; su autor, don Francisco de Oarrel, es un literato muy distinguido que ha publicado varias novelas.

El protagonista de la obra, Alberto Donat, es un médico, un sabio doctor que sacrifica su vida a la ciencia, que no tiene otro amor que la medicina, en la cual sintetiza todas sus ambiciones y sus anhelos de gloria.

Alberto está casado, y su mujer, Luisa, llega a profesar horror a su marido que la abandona para dedicarse a sus estudios científicos.

Luisa se mantiene fiel a sus deberes pero un accidente imprevisto le obliga a apartarse de su esposo.

El doctor ha inculcado el virus del cáncer a una joven de 18 años, Antoinette, que tiene fe ciega en Dios y a la cual considera condenada a muerte porque sufre una tuberculosis aguda.

El doctor se equivoca. Antoinette cura de la fiebre; pero no se salvará de la muerte. La inculcación del virus del cáncer le quitará la vida.

La escena, en la cual el médico, descubre que su ciencia no le sirve para nada y que ha cometido un asesinato, es hermosísima.

Alberto, que llega a enamorarse de Antoinette, carácter hermoso, ángel terrenal que espera tranquila la muerte pensando en el Dios de las infinitas misericordias, se inocula también el virus del cáncer para morir con ella.

Al final del drama, Luisa, que se había refugiado en casa de un amigo de su esposo, enamorado de ella, al conocer el acto heroico de Alberto, vuelve a su hogar y le pide perdón.

La tesis de la obra está simbolizada en Antoinette, a quien la fe cristiana da un valor extraordinario para marchar tranquila al sacrificio.

### LITERATURA CASTELLANA

#### SANT JOSEPH

Lo Mars-marsot se va aplacant se torna 'l sol més esplendent y a pels ayes lluminant, y a si del cel ané baixant. lo que revin eternament.

Es Sant Joseph: Tots los bastons com lo del sant, van revirndint, van esclatant tots los botons, s'omplena l'arbre de flors... com los del sant tots van florint.

Oh Primavera que anyorent! sembra tos bens per l'univers, de tot l'hivern que t'esperém, donans las flors que tan volém, vina a alegrar nostros carrers.

Tu tornas bells camps y jardins, alegre tornas la ciutat, sembrant per tot remors divins; baixans del cel los serafins que espera'l mon, fret, desolat.

JOSEPH ARADEN

19 mars, 99.

### LA POLITICA

#### El Alcalde de Barcelona

Como el telégrafo nos ha hablado de las cesantías firmadas por el Dr. Robert el mismo día en que tomó posesión de la alcaldía, queremos transcribir aquí lo que han dicho algunos periódicos catalanes respecto de ese asunto y de la personalidad del Dr. Robert.

En aquellos círculos políticos se habla mucho de las cesantías de los alcaldes de barrio y el consiguiente nombramiento de nuevos individuos para esos cargos.

Ayer debía celebrarse sesión ordinaria el Ayuntamiento, en la que el Sr. Robert

pensaba dar completas explicaciones de una disposición dada perfectamente de acuerdo con la ley municipal, y motivada en primer lugar por el deseo de corregir los abusos a que en materia de beneficencia incurria los alcaldes de barrio, y en segundo término como motivo de moralidad política, pues es sabida la responsabilidad que cabía a los alcaldes de barrio en los falseamientos cometidos en las últimas farsas electorales.

Algún periódico, refiriéndose a la actitud de algunos concejales que intentaban protestar y retirarse, dice que, para convencerse de que estos tiempos no son los más a propósito para esas gallardías basta recorrer estos días la Casa Consistorial. Las caras están tristes, todo el mundo anda compungido. A fuera puede levantarse la voz, mas allí dentro, hace unos días se respira una atmósfera nueva, a la que los pulmones de los que frecuentan la Casa, se sienten completamente extraños.

Dícese también que el Sr. Robert tiene como asesores a un amigo del Sr. Darán y Bas y al secretario de la Alcaldía, Sr. Farriol; en cambio, se dice asimismo que el secretario del Ayuntamiento, Sr. Gómez del Castillo, está en desgracia.

El Sr. Alcalde ha señalado las horas de despacho en esta forma: de once a dos de la mañana y de cinco a siete de la noche. Todos los empleados están también en sus respectivos puestos.

El Sr. Robert se impone rápidamente de los asuntos que son de más urgente realización.

Respecto del impuesto de consumos, el nuevo alcalde tiene el criterio de orientar a las Comisiones de Hacienda y Consumos, para que estudien la manera de suprimirlos como impuesto directo sobre el consumidor. En este caso el ingreso que esta partida representa, será sustituida por un condicto con todos los gremios que trabajen sobre materias sujetas al impuesto. El problema, si bien difícil, cree el Sr. Robert que es solucionable como desea.

#### Labra y el regionalismo

Del discurso leído hace poco por el Sr. Labra en un Centro de Madrid, cortamos este fragmento:

«No es propio de este momento ni de este sitio tratar el punto a que acabo de aludir, porque es mucha su gravedad y no escasa la confusión que sobre él reina; amén de ser incompatible con la naturaleza y el fin de esta Conferencia hablar de generalidades ó presentar soluciones que no aparezcan desde el principio con cierta precisión. Pero no puedo ni debo excusarme de decir que considero como un gravísimo peligro la tendencia que se advierte en muchas personas de arrojar todo género de sombras, prevenciones y alarmantes sospechas contra los que ahora, en algunas provincias de una gran vida y quizá las más caracterizadas por su tinte europeo, defienden y propagan el regionalismo.

«No discuto lo que éste realmente sea ni entro en la cuestión eminentemente política de estimar lo que pueda ser ó no ser aceptable é inmediatamente aplicable, por racionales acomodamientos y fecundas transacciones, de los programas regionalistas que hasta ahora conocemos y que son un tanto diversos en las tierras de Levante y en las costas del Norte y Noroeste de España. Pero me es muy difícil comprender que, al día siguiente de nuestro inmenso fracaso en las Antillas y en Filipinas, por no haber aplicado en aquellos países el régimen autonómico en la hora oportuna y por haber evitado la difusión y la diseminación de la doctrina autonomista combatiendo a sus defensores con todo género de prevenciones, persecuciones, amenazas y calumnias, se quiera repetir esa última trágica experiencia en la Península, intimidando é paralizándolo como más ó menos embosados enemigos de la Patria, a los que patrocinan, por ejemplo, la autonomía catalana, la gallega ó la vasca. Cuando menos, se conseguirá el tristísimo efecto ya logrado en nuestra cuestión colonial, de obligar al más profundo silencio, á muchos partidarios sinceros de estas ideas pero cuya timidez ó cuya difícil posición personal no les permitía, en la hora del conveniente debate y de la fijación é inteligencia de las soluciones prácticas, aquella franqueza de que después usan, en la hora del desastre y de los tardíos arrepentimientos, para excusarse ante su propia conciencia ó para obtener una mirada benévola de la engañada é irritada opinión pública.»

#### Para Primera Comunión

Devocionarios  
Estampas, Recordatorios,  
Emblemas, Sorpresas  
y otros objetos.

Librería J. TOUS.—PALMA.

### Mañana

Repartiremos á nuestros abonados el tercer cuader no de las interesantes

#### Aventuras

### de Robinson Crusoe

16 páginas de texto con sus correspondientes cubiertas y una lámina en negro.

A las numerosas cartas del interior de la isla y de Palma preguntándonos si serviremos los cuadernos que tenemos publicados de las AVENTURAS DE ROBINSON, á los que se suscriban á LA ULTIMA HORA desde 1.º Abril, tenemos la satisfacción de contestar que habiendo procedido á una segunda tirada de los cuadernos 1.º y 2.º para poder servir los pedidos enviaremos gratis los cuadernos publicados durante el actual mes de Marzo á todos los que se suscriban á LA ULTIMA HORA desde 1.º del próximo Abril.

También les serviremos el número de la interesante revista *La Última Moda*, que en breve repartiremos á nuestros abonados.

### PARA LAS DAMAS

#### ¿MANTILLAS Ó SOMBREROS?

La tan debatida cuestión, referente á si las señoras deben ir á la Iglesia con mantilla ó con sombrero, ha sido resuelta por el obispo de Salamanca en la siguiente forma:

«El respeto debido á los templos consagrados al Señor, y el decoro propio del sexo, movieron al apóstol San Pablo á dar consignado que las mujeres entren en la Iglesia *velado capite*.

Para cumplir el precepto del apóstol parece bastar con que aquellas lleven cubierta su cabeza. No obstante, práctica generalmente admitida ha sido el empleo de la *mantilla* ó *velo*, prenda que realiza la modestia y el pudor de las que con ellas se acercan al lugar sagrado.

Por ser así, hasta las mismas personas reina, la reina, las princesas y cuantas damas asisten á las ceremonias del culto católico en la capilla real, llevan por su mejor adorno la clásica mantilla.

Y en el ceremonial de recepciones en el Vaticano está dispuesto que cuantas señoras deseen visitar al Padre Santo, han de acercarse á sus esgrados pies *in abito nero ó velo intacta*, con traje negro, que indica respeto, y mantilla á la cabeza. ¿Con cuánta más razón debe observarse esta práctica para visitar al Señor en su augusta casa?

Ya algú prelado español ha hecho notar el abuso introducido por las señoras que, por razones que no son del caso exponer, han sustituido el sombrero á la mantilla, para asistir á las funciones religiosas.

Y Nos también, en varias ocasiones, mayormente en las visitas pastorales, hemos hablado acerca de este asunto, sobre el que volvemos á insistir hoy, invitando á las piadosas señoras de nuestra diócesis á que no den preferencia sobre una prenda tan simpática y tan española, como lo es la mantilla, á esa otra prenda que, con varias transformaciones, ha importado una moda livola poco castiza y no muy cristiana. Regiones hay en España en que aun

se usa la mantilla no solo para ir al templo, sino para todo acto, que denote seriedad ó respeto, y á la para salir á paseo.

Aplaudiendo tan sana costumbre, no es nuestro ánimo implantarla en toda su extensión en nuestra diócesis.

Nosotros nos concretamos á lo que es de nuestra incumbencia: á mantener en los templos el mayor respetuoso homenaje á la majestad del Señor. Por lo cual ordenamos á los señores párrocos y sacerdotes hagan entender á sus feligreses el espíritu de esta circular, indicándoles que, á no haber motivo razonable y urgente que lo justifique, y procurando siempre no causar molestia al hacer esta notificación, no admitirán á la mesa eucarística á señora ó joven alguna que no se acerque con mantilla á la cabeza á recibir al Señor.

Y por lo que hace á las demás funciones religiosas, y en general al modo de presentarse á ellas en el templo; que no lo verifiquen ataviadas en la forma que pudieran hacerlo para atraer á un espectáculo profano y mundanal.

VENGANZA DE UNA ACTRIZ

Una actriz del Ambigu de París, conocida por el pseudónimo de Regina Marial, ha sido defendida por acusación de atentado contra una rival. Los detalles de esta aventura merecen ser referidos.

La Regina había tenido amistad íntima con un conocido literato, que al cabo de algún tiempo la desdijo, prefiriendo á una de las camaradas de aquella.

Muy despechada y celosa, Regina decidió vengarse, pero para hacerlo mejor disimuló su resentimiento.

Continuó sus relaciones con su rival, que un día se quejó en conversación con ella de engordar demasiado.

—Pues mira, tengo un remedio para evitarlo. Es un polvito blanco que se toma en cápsulas; yo te facilitaré algunas.

Se las llevó efectivamente, y su confiada amiga tomó el medicamento.

La salud de la favorita del poeta se resentió á poco, declarándosele trastornos intestinales, que le hicieron concebir sospechas, por lo que examinó el contenido de las cápsulas: era un polvo blanco, y reconocido resultó ser bicarbonato de sosa, mezclado con pequeños fragmentos de hierro.

Asustada denunció el hecho á la policía, é interrogada Regina Marial, confesó su acción: trataba de deshacerse de su rival, haciéndole tomar pedacitos de agujas y otros objetos difícilmente digeribles.

La vengativa actriz está presa, y va á ser sometida á reconocimiento por un médico alienista.

LAS HORTENSIAS

Todo el mundo ha visto hortensias azules; las hay, sobre todo, en Suiza en la puerta de muchos de los pequeños hoteles ó restaurantes, sin hablar de las bellas hortensias de Jersey y otras clases.

Hasta ahora, se admitía que podía fácilmente transformarse una hortensia rosa en azul mediante el riego con soluciones ligeras de sulfato de hierro, ó por la adición de tierras ferruginosas, pizarra machacada, etc. Este método da generalmente un buen resultado.

Pero, al parecer, la coloración azul de la flor puede obtenerse sin adyuvantes químicos. M. Bar recomienda la composición siguiente, fácil de preparar: tierra buena, estiércol vegetal y cenizas de carbón de tierra, aproximadamente por partes iguales.

Cualquiera hortensia de flores normales mediante este procedimiento, dará pronto flores «del color azul más puro que pueda imaginarse».

Aún cuando puede dudarse del resultado, en todo caso nada más fácil que probarlo, y por eso lo indicamos.

La conferencia del desarme

Las invitaciones

Según dicen desde la Haya, la capital de Holanda, el ministro de Negocios extranjeros de los Países Bajos ha recibido ya la lista de los Estados invitados á la conferencia internacional del desarme, incluyendo al Papa.

Además de las potencias europeas han sido invitadas los Estados Unidos, la China, el Japón, Persia y Siam.

España estará representada por el conde de Racion y el Sr. Polo de Bernabé.

Rusia por los barones de Staal, embajador de Inglaterra, y Mohrenheim y por el célebre profesor de derecho internacional Sr. Martens.

Alemania por el conde de Bulow, el barón de Marshall y el príncipe Heriberto de Bismarck, y Suiza por Mr. Lachenal.

En Francia se citan los nombres del barón de Comel, embajador de la república en Londres, y de Mr. Ribot.

Parece ser que el gobierno de los Países Bajos piensa preparar el pequeño palacio llamado de Huisvestbosch ó Maison-du-Bois para que el Congreso internacional celebre sus sesiones en él.

El palacio es muy conocido de los turistas. Desde hace mucho tiempo está deshabitado.

La Srita. D.ª Pepita Fuster y Barnuevo FALLECIÓ EN MANILA Á LA EDAD DE 20 AÑOS El día 3 de Febrero del que rige DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS (E. P. D.) Sus afligidos padres D. Gabriel y D.ª Constanza, abuela, tios, primos y demás parientes al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al turno de misas, que en sufragio de su alma se celebrará en la Real Capilla de la Almudaina, el 27 de los corrientes de ocho y media á once, por lo que recibirán especial favor. Su Señoría Ilma. concede 40 dias de indulgencia á los que ofrezcan una comunión, una misa ó parte de rosario, en sufragio del alma de la finada.

D.ª Margarita Alomar de Rosich Falleció el día 20 de Febrero último en Ponce (Puerto Rico) Q. E. P. D. Todas las misas que se celebrarán el día 27 del corriente, desde las seis á las doce de la mañana en la capilla de la Purísima de la Iglesia parroquial de San Nicolás, serán en sufragio de su alma. La familia agradecerá á los amigos y conocidos se sirvan asistir á alguno de dichos actos religiosos.

Pianos Chassaigne Cuya sonoridad y excelencia son indiscutibles. Venta al contado y á plazos desde 5 duros mensuales en adelante. (Se admiten en cambio pianos usados en buen estado.) UNICOS DEPÓSITOS EN BALEARES Casa Banqué—Colón, 34—PALMA

Salinera Española En el sorteo verificado ayer ante el Notario D. José Aleover de las cincuenta y una obligaciones hipotecarias serie A que deben ser amortizadas en primero de Abril próximo, resultó corresponden la amortización á las que llevan los números siguientes: 217—1988—844—1922—2415—1898—828—358—1870—607—246—1158—1790—858—2312—1972—1962—1160—1898—2818—1589—2845—2808—186—1494—290—912—2858—808—702—2280—2498—1229—638—708—709—804—894—872—1261—630—243—511—1989—791—1876—51—1672—1918—1996—2072.

POLICHINELLA Polka para Piano. Por F. MAREORELL (Edición de gran lujo con cubierta ilustrada). PRECIO Ptas. 1'25. En publicación del mismo autor «La Bella Geraldine» polka dedicada á la célebre artista. Pronto llegarán las bicicletas Clement MODELO 1899 Pujó Hermanos CORT-2 —Relojería, Suiza.—

NOUESTRA INFORMACION

Sermones cuaresmales Eva Montesión

Aoche trató el padre Solá del juicio de Dios, expresando la severidad con que serán juzgados nuestros actos si no se ajustan á la ley divina, por lo cual interesa que dediquemos nuestra vida á obtener la gracia eterna.

Hablando de lo que distrae al hombre del cumplimiento de sus deberes, atacó á los periódicos, teatros y casinos, fijándose principalmente en estos últimos que son fuente de todos los vicios y causa de que el hombre pierda el amor á Dios y á la familia, aparte de que también pierde la voluntad porque á los casinos no se va más que para servir al cacique favoreciéndole con los votos.

Si todos los hombres tuvieran conciencia perfecta de lo que es el juicio de Dios y supieran que por arriba nos amenaza una espada implecable, y por abajo un fuego vivísimo, no se apartarían á buen seguro un ápice de los preceptos de Dios y mirarían por su salvación eterna más que por los placeres de la vida terrena, desechando los periódicos, teatros y casinos que son las causas que impiden ahora nuestra regeneración y que más adelante producirán nuestra ruina total.

En la Catedral

El padre Solá en el sermón de hoy ha tratado de la ira de Dios por los pecados de los hombres.

Dios ha señalado la medida de los pecados que permitirá á las naciones, á las provincias y á los hombres, y á las que llenen la copa de la indignación divina.

Dios señala al mundo la medida de los pecados, éstos llegaron á ser mayores de lo que Dios estaba dispuesto á consentir y entonces se desbordaron los mares y la inunda-

ción fué espantosa, desbordándose á mismo tiempo que las aguas de la tierra la terrible indignación de Dios contra los desenfrenos de la humanidad.

El segundo mundo tiene también señalada la medida de sus pecados lo mismo que todas las naciones, todas las provincias y todos los hombres, y esta medida, juzgando por nuestros pecados, tan numerosos como imperdonables, debe de estar muy próxima á colmarse. El mundo presente, decrépito y corrompido hasta la médula de los huesos, será destruido por la ira de Dios si no vuelve atrás sus malas acciones, si no se arrepiente y hace penitencia, sino modifica de todo en todo sus perversas costumbres.

Los pecados de los hombres producen cierto ruido que se eleva hasta Dios para delatarle nuestras iniquidades.

Actualmente el clamoreo debe de ser horroroso, el ruido infernal, tales son los desenfrenos de la humanidad. Acallemos esta horrible gritaría; no demos lugar á que Dios diga como dijo antes: yo bajaré y me convenceré por mí mismo de tan grande corrupción porque entonces la venganza de Dios será terrible, espantosa.

Y tengamos en cuenta que el pecado de un solo hombre basta para hacer rebosar la medida y derramar sobre el mundo la ira de Dios, y no olvidemos tampoco que Dios castiga más cruelmente á las naciones buenas que á las malas, señalando á aquellas la medida más pequeña que á éstas.

El pueblo español corre mayor peligro que el pueblo yankee aunque éste sea más hereje y más descreído que el nuestro, porque los pecados son tan más imperdonables cuanto mayor es en el que los comete, el conocimiento de la ley divina y la ingratitud hacia los dones y favores concedidos por Dios.

La nación española que ayer fué la más noble, la más patriótica y la más católica, será dentro de poco la más perversa, la más degradada si continúa nuestras inmundables faltas.

Si llenamos la medida de nuestros pecados, nuestra destrucción será inevitable. Las guerras, terremotos, inundaciones, pestes, temporales, que ahora sufrimos, nada son al lado de lo que sufrirámos cuando Dios no pueda soportar ya nuestras enormes faltas. Son gotas nada más de la indignación divina, pero faltan las heces, que algún día tendremos que apurar para nuestra total destrucción y condenación eterna.

Poco falta para que se llene la medida de nuestros pecados; pero aún es tiempo para evitar nuestra ruina: hagamos penitencia, arrepentimonos y pidamos á Dios perdón por nuestras culpas.

El Tiempo

Aoche á las doce el barómetro inició una ligera subida dando por resultado hoy, un día algo más apacible que el de ayer.

Las lluvias torrenciales de anoche han cesado á las cuatro de la madrugada quedando sin embargo, el cielo con señales vehementes de nuevas lluvias.

A las diez de la mañana ha caído una ligera llovizna que se ha sucedido á intermitir, sin que haya llegado, á hacerse mayor.

Ayer y anteayer nevó copiosamente por casi toda la parte de levante por cuyo motivo la temperatura ha refrescado notablemente.

Esta nevada ha causado perjuicios á la agricultura pues las buenas esperanzas que se tenían concebidas con respecto á las habas han desaparecido ya por efecto de la muerte total del futo.

Han resultado perjudicadas también aunque de escasa importancia los almendros.

A las diez de la tarde continuaba subiendo, aunque poco, el barómetro.

Otro robo

Por lo visto no es ya en Palma sólo en donde se cometen con mucha frecuencia robos de relativa importancia, sino que también en los pueblos de la isla á juzgar por la siguiente noticia que ha tramitado hoy al señor Gobernador la guardia civil.

Ayer en el pueblo de Binisalem mientras se hallaba á misa una vecina del indicado pueblo entraron en su casa por la puerta de la calle y le sustrajeron 126 duros que tenía guardados entre las tablas de la cama.

El hecho ha sido puesto en conocimiento del Juzgado el que ha empezado á instruir las diligencias del caso.

Manifiesta además la guardia civil que apesar de las activas diligencias llevadas á cabo no se ha logrado detener á los delincentes.

Resulta muy bochornoso lo que está ocurriendo hoy en nuestra isla, y por lo mismo se hace de todo punto necesario que los Sres. Gobernador y Alcalde tomen ciertos en el asunto, máxime á lo que está á la vigilancia nocturna de la capital, puesto que persona curiosa ha reparado, que los terrenos continúan metidos en las escaleras, preservándose de la lluvia ó del sol y esa no es su obligación.

Ayuntamiento

Se han puesto á la orden del día para la sesión que celebrará el Ayuntamiento el lunes próximo los siguientes asuntos.

Secretaría.—Acta de la sesión anterior.—Cuentas.

Comisión de Cementerios.—Traspaso de la propiedad de una sepultura.

Id. de Estadística.—Alta en el padrón de vecinos.

Id. de Hacienda.—Ejecución de una mejora de vialidad en caminos de la Iudiceteria.—Cuentas de bagages.—Reconocimiento del crédito del Sindicato de riego por reparto del corriente año y moción para que resuelva acerca de una cuenta por obras en el manantial.—Ejemplifica á la Diputación para que publique sus proyectos de presupuestos.

Id. de Obras.—Permisos para obras particulares.—Dicotamen proponiendo la ampliación del justiprecio para expropiación de una parcela de la calle de la Beata Catalina. Dicotamen proponiendo se hagan gestiones para que sea recompuerto el piso de las puertas del recinto amurallado de esta ciudad por ser de la competencia del ramo militar.

Teatro Circo

Sin duda alguna el tiempo desbarató el éxito que hubiera obtenido anoche el maestro D. José Segi con motivo de su benéfico.

El programa anunciado se cumplió en todas sus partes, recibiendo muchos aplausos el maestro y la orquesta después de la interpretación de la sinfonia de Riemsi y el poema del benéfico.

La obra que está escrita para grande orquesta es delicada y bien escrita, siendo sus partes 1.ª y 2.ª dos verdaderas filigranas musicales.

A la compañía infantil las obras representadas le proporcionaron muchos aplausos.

Del mar

Esta mañana á las diez á salido para Canarias el bergantín goleta de esta matrícula San José de la casa armadora Hijos de Baltasar Cortés.

Este buque en Canarias tomará una importante cantidad de carbón, saliendo luego para Puerto Rico.

Por efecto del temporal que reina en el golfo, no salió ayer de Valencia para Palma el vapor Unión de la Islaña Marítima.

—Estamñana ha llegado sin novedad al puerto de Barcelona el vapor Palma de la Unión Comercial.

—Se halla en la dársena limpiado el plano, la polsera goleta San Antonio de esta matrícula.

—Es muy probable que la semana próxima empiece á trabajar la draga de meders.

—Por causa del temporal reinante ha suspendido esta tarde su salida para Barcelona el vapor Julio de la Islaña Marítima.

PEÑAS-ARRIBA La Pajarita

Noticias generales

PALMA

Recordamos á la Comisión de Arbolado público de esta ciudad, el acordando con que se tiene los árboles de la plaza de Quadrado, pues además de estar mal cuidados, los chiclelos de aquellas inmediaciones se divierten desentrajando las ramas sin que el guarda municipal de aquel punto se cuide de poner coto á aquellos abusos.

El lunes próximo 27 del actual, se concluirá en la Merced la devoción del mes de Marzo consagrado á San José. El M. I. Sr. D. Lorenzo Moyá, canónigo, predicará las glorias del gran Patriarca, y acto continuo un nutrido coro ejecutará varios cánticos y se concluirá tan solamente acto cantando la capilla infantil de dicha iglesia un himno al Esposo de María.

Hemos recibido una tarjeta del médico cirujano D. Juan R. Figuera en la que nos participa haber sido nombrado médico titular de Silva.

Ayer el Ilmo Obispo de esta Diócesis pasó á visitar al nuevo Gobernador don Rafael Alvarez Sereix.

Hay han hecho lo propio el Excmo. señor Capitán General y los ingenieros agrónomos y de minas, señores D. Francisco Sforza y D. Brigante Molina, respectivamente.

Mañana ó el lunes le visitarán comisiones de nuestra Diputación y Ayuntamiento.

Luego devolverá el señor Gobernador estas visitas.

El alcalde de Lloseta participa haber expuesto á efectos de reclamación el padrón industrial y de comercio de aquel pueblo, correspondiente al ejercicio de 1899 á 900.

Los sumiñistros que los Alcaldes de los pueblos de esta provincia hayan hecho á individuos del ejército deben abonarse con arreglo á la siguiente tarifa:

Table with 2 columns: Item description and Price in Pesetas. Includes items like Ración de pan, Ilem de cebada, Ilem de psja, Litro de aceite, Ilem de vino, etc.

En la Central Telefónica de esta ciudad se halla detenido por falta de señas un despacho que lleva la siguiente dirección: Hijos Garpar Matas.

El Presidente de «La Protectora», de acuerdo con la Junta Directiva; convoca á Junta general extraordinaria, que se celebrará el día 3 de Abril, á las cuatro de la tarde, para proceder á la amortización de 20 acciones.

Ha sido detenida en Capuchinos una muchacha que en la calle de la Rosa ha refido con otra promoviendo un escándalo.

La guardia municipal practica pesquisas para detener á los sujetos que ha-

en algunas noches fustigaron á un transeunte quitándole 60 pesetas que llevaba en los bolsillos.

Circulan por esta capital billetes falsos de cincuenta pesetas. Trasládamos la noticia á nuestro comercio.

Mañana saldrá para Mahón el delegado del gobierno en aquella isla, nuestro paisano D. Teodoro Cerdá.

En la Santa Iglesia Catedral se están haciendo los trabajos para la instalación del monumento del santísimo Sacramento.

Suplicamos al nuevo alcalde Sr. Sureda se sirva ordenar sean recompuestos los pasos empedrados de la calle de Colón que son motivo de frecuentes percances, tal es el abandono en que se encuentran.

Es una medida necesaria que indudablemente el Sr. Sureda mandará llevar á la práctica.

Cuando una mujer parece estar de mal humor y no se rie más que con la punta de los labios, es porque teme enseñar los dientes, que tiene negros ó cariados. Que emplee el Odol sus dientes se volverán pronto blancos, y la alegría reaparecerá en su rostro por satisfacción de los que viven habitualmente á su alrededor.

Boletín religioso

Santos de mañana. — La Anunciación de Nuestra Señora y Encarnación del Hijo de Dios. — B. P. en San Agustín, Mítilmas, Carismá y San Juan de Dios. — Anima.

Cuarenta Horas. — Concluyen en el Socorro dedicadas á la Anunciación de Nuestra Señora; á las seis se expone el S. D. M., á las nueve Tercia y misa mayor solemne. Por la tarde, á las cuatro, los actos de coro, rosario, estación y reserva, precedida de Te Deum.

Continuarán mañana en la iglesia de la Misericordia; á las seis se expone el S. D. M. y á las nueve y media misa mayor solemne. Por la tarde á las seis y media se concluirá el septenario con sermón por el P. Gardel y solemne reserva.

El día 26 se concluirá la oración de Cuarenta Horas, en dicha iglesia; la exposición tendrá lugar á las siete de la mañana, á las diez y media bendición de Palmas y la misa mayor. A las seis de la tarde un rato de oración cantándose acto continuo con orquesta el Habat Mater de Rossini, finalizando con solemne Te Deum y la reserva del Santísimo.

Cultos. — En Santa Cruz, al anochecer el ejercicio del Corazón de Jesús.

En San Jaime, la adoración de las Cinco Llagas.

En la Merced, todos los viernes no impedidos, Via Crucis.

En San Juan, al anochecer, el ejercicio de Nuestra Señora de Lourdes, con exposición del Copón.

En San Felipe Neri, al anochecer, el ejercicio de la Infancia de Jesús.

Datos estadísticos

Inscripciones en los Distritos Municipales

LONJA. Día 22.—Nacimientos: Varones 1.—Hembras 1. Matrimonios: D. Vicente Sandra Meliá con doña Magdalena Terrasa Sampol.

CATEDRAL. Día 22.—Nacimientos: Varones 2.—Hembras 2.

Por telégrafo

(Prohibida la reproducción)

Huelga.—De Marina

Madrid 23 (10 n.)

Continúa en esta corte la huelga de los cocheros llamados de lujo.

El ministro de marina Sr. Gómez Izaz ha circulado las órdenes necesarias á los departamentos de la península para que se abonen las pagas y alcances á los tripulantes de la escuadra del almirante Cervera.

En el ministerio de marina se ha recibido un telegrama del Cabo Finisterre anunciándose que se ha visto á veinte millas del cabo un acorazado que se ejercitaba en el tiro de cañón. Se ignora la nacionalidad del buque.

Un conflicto

Madrid 23 (11:30 n.)

Se confirma la noticia de haber surgido un conflicto entre el obispo y el gobernador de Madrid con motivo de un expediente que se tramita en la Diputación Provincial.

El Gobernador civil Sr. Liniens ha declarado que dimitará antes que proceder contra la iglesia.

Los españoles.—Vapor

Madrid 23 (10:30 n.)

Comunican de la Habana que la nueva dirección del casino español, justamente con los presidentes de las sociedades regionales, está procediendo á la organización de la colonia española.

Un telegrama oficial de Singapur dice que ha zarpado en aquel puerto el vapor Portorrico destinado á conducir refuerzos españoles á las Carolinas.

Los carlistas.—Para el rescate

Madrid 23 (11 n.)

Parece que es ya definitivo el retraimiento de los carlistas en las próximas elecciones.

Se cree que el Marqués de Tamarit no conseguirá que ninguno otro personaje carlista presente su candidatura, por lo cual tendrá que presentarse solo.

El gobierno ha ofrecido para el rescate de los prisioneros españoles de Filipinas 5000 pesetas por cada oficial, 2500 por cada empleado civil y 500 por cada soldado.

Los restos del teniente coronel Ruiz

Madrid 23 (11:30 n.)

Nos telegrafían de Cádiz que

han sido desembarcados los restos del teniente coronel Ruiz, habiéndose verificado el acto con mucha solemnidad y en presencia de las autoridades militares y civiles, de varios generales y de numeroso público.

El jubileo de la paz

Madrid 23 (11 n.)

En el mes de Mayo próximo se celebrará en Washington un jubileo en celebración de la paz firmada con España.

Mr. Mackinley regalará al embajador de Francia M. Cambon un servicio de plata en agradecimiento de sus buenos oficios.

Candidatos.—Los repatriados

Madrid 23 (11 n.)

Se confirma que el Duque de Prima y el Marqués de Cabriñana se han negado á figurar en la candidatura ministerial por el distrito de Madrid.

A pesar de las reclamaciones hechas estos días por los repatriados el Gobierno mantiene la integridad del decreto relativo á su pago.

Noticia falsa

Madrid 23 (11:30 n.)

Una nota oficiosa del ministerio de marina que ha sido facilitada á la prensa desmiente los rumores que han circulado respecto á la venta del submarino Peral.

Varias noticias

Madrid 24 (1 m.)

Telegrafían de Algeciras que el vapor francés Zurgunde ha sido puesto á flote.

Se le han podido apreciar graves averías.

Oficialmente se insiste en que está asegurado el pago del cupón.

Es inexacto que la llegada á Madrid del general Macías obedezca á una combinación militar.

La fusión republicana ha publicado una circular electoral.

Explosión

Madrid 24 (9:45 m.)

New York.—Ha ocurrido una explosión en el polvorín de Venustroville en el estado de Nueva Jersey.

Han ocurrido tres muertos y cien heridos.

Se ignoran las causas de la catástrofe.

Noticias de Manila

Madrid 24 (9:45 m.)

Los telegramas de Manila que hemos recibido dicen que han llegado á Ilo-Ilo cien españoles con el objeto de embarcarse en seguida para la península.

Aguinardo ha concentrado sus fuerzas en Malolos para resistir mejor á los americanos.

La escuadra yankee se dispone á operar sobre Malolos.

El jefe de las fuerzas yankees enviadas á Mindanao no ha desembarcado por temor de una sublevación de los moros.

Ha pedido refuerzos con urgencia.

Manifestación en Barcelona

Madrid 24 (9:45 m.)

En Barcelona se ha celebrado una manifestación de repatriados reclamando sus alcances.

En los centros oficiales de Madrid niegan importancia á dicha manifestación.

Dicen en dichos centros que la guardia civil disolvió los grupos de repatriados, sin que estos opusieran la menor resistencia.

Tormentas y enfermedades

Madrid 24 (9:45 m.)

Nos telegrafían de Londres que las nevadas continúan siendo generales en aquella ciudad y alrededores.

El trazo causa grandes estragos, en términos de que los diputados no se atreven á asistir á las sesiones del parlamento, concurriendo únicamente unos noventa y cinco de los 674 de que se compone la cámara.

Los telegramas que se reciben de París dicen que el frío es allí también muy intenso y que el trazo causa muchas víctimas.

Fabra

Avis Important

Aux personnes possédant des tableaux anciens et objets d'art

Mr. Lannoy, Expert

139, boulevard Hausmann

PARIS.

Achetez très cher les tableaux de maîtres anciens et les objets d'art anciens, les miniatures, etc. Lui envoyer tous les renseignements á Paris, avec les prix et photographies.

Al público

Desde hoy en adelante en la acreditada

Carnecería Modelo

se expendirá carne de certero y cordero á 150 pesetas Kilo y en las mesas números 35, 39, 41, 43, 54, 58, 72, 74, 77, 78, 80 y 82, de la Plaza Mayor.

HERPES

Y DEMAS HUMORES DE LA SANGRE, así internos como externos el EXTRACTO ANTHERPETICO DE DULOAMARA COMPUESTO DEL DOCTOR CASASA es el único que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido. Véase el prospecto —En Barcelona: Gran Farmacia del Dr. Casasa, plaza de la Constitución.

De venta en Palma, Farmacia de D. Ignacio Forteza Aguiló, Bolsería, 1-3. Para pedidos: D. J. M. Pascual, Lauria 18 — Valencia.

{ 254 }

entre las dos ventanas, como si calculara los minutos que separaban aun aquella vida de la muerte.

De repente se oyó el galope de un caballo, que vino á detenerse á la puerta del castillo.

Después se oyeron precipitados pasos en las escaleras, en el corredor, en la antecámara...

El moribundo volvió la cabeza y una expresión de júbilo brilló en su semblante, cubierto ya con las sombras de la muerte.

Un hombre entraba, cubierto de polvo y rendido de fatiga, después de un largo viaje.

El hombre se acercó apresuradamente al conde, hincó una rodilla en tierra y le besó la mano con religioso respeto.

—Bien, amigo mío —le dijo el moribundo—, muy bien habéis hecho en venir... ¡Oh! Bien sabía yo que vendrías.

Y haciendo una seña con la mano salieron todos de la estancia, quedando solos el conde y el recién llegado.

La condesa fijó la vista en aquel hombre y salió diciendo para sí:

—¡Dios mío! ¿Dónde le he visto yo?...

No, no me es desconocido.

Este hombre podía tener unos treinta y cinco años, llevaba una casaca de co-

{ 255 }

lor oscuro, sin bordador, y un fieltro sin pluma; no era, pues, un noble.

¿De dónde venía?

De París.

El conde, ocho días antes, había enviado á París un criado á caballo, dándole una carta con la siguiente dirección:

A M. René, banquero en su palacio,

Calle de Saint Paul

PARÍS.

¿Que pasó entre el banquero René y el moribundo?

Fué un secreto que el primero guardó fielmente.

Dos años después de la muerte del conde, la corte y el cortijo como suele decirse, hicieron mil apapamientos ante un extraño acontecimiento.

La condesa de Estournelle dió su mano de esposa al banquero René, unión morganática que le valió el desprecio y aun el odio de la noble familia á que pertenecía.

Su mismo hijo, Rodolfo de Estournelle, joven de veintidos años, pues la condesa tenía entonces cuarenta, cortó las relaciones con su madre, declarando en

{ 258 }

oien Suizo, gracia que le fué concedida el 26 de Julio, é ingresó en su nuevo cuerpo el día siguiente 27.

Preciso está para dejar bien sentado que cuando algunas horas más tarde estalló la revolución, Luciano René, alumno de la escuela politecnica, ignoraba aún que su hermano había cambiado de cuerpo y de guarnición.

Ahora bien; el 27 de Julio, á las ocho y media de la noche, una docena de alumnos de la escuela politecnica, á la cabeza de un grupo de hombres del pueblo, atacaron un puesto de los Oien Suizos.

El oficial que mandaba el puesto se llamaba Rimundo René y el alumno de la escuela que mandaba el ataque llamábase Luciano René.

Los hermanos no se conocieron; era de noche.

Habiendo intimado al capitán René que rindiera las armas, el capitán mandó hacer fuego, y el jefe de los insurgentes, Luciano René, después de haber bajado la cabeza bajo las balas de los suizos, dió tres pasos al frente y disparó su pistola sobre el capitán.

Una bala silbó...

El capitán René cayó al suelo muerto.

{ 251 }

perfumes de la naturaleza; dentro, todo tristeza y silencio.

En una sala, cuyo severo muebleje recordaba el reinado precedente, aquel majestuoso reinado de Luis XIV en que la grandeza sabía sofocar la gracia, un grupo compuesto de una mujer y dos niños rodeaba á un hombre de unos cuarenta y cinco años, pálido y con esa expresión suprema que anuncia una muerte próxima.

Sentado en una poltrona de encina guarnecida de cuero de Córdoba, sillón secular que los condes de Estournelle se habían transmitido el parecer para el mismo uso, el conde, á quien ya conocemos, tenía la cara vuelta hacia la ventana abierta, que daba á piscilano á un terrazo del castillo.

La condesa, bella aun como en sus veinte años, tenía entre sus manos las de su esposo. Los dos niños, un varón de diez y seis años y una hembra de catorce, estaban arrodillados á uno y otro lado de su padre, llorando como su madre.

El conde se moría.

Moría á consecuencia de una herida que había recibido un año antes en el campo de batalla combatiendo brava y noblemente por su rey.



# LA CATALANA

GRAN FRABRICA DE CORSES  
CALLE BROSSA, 16—TIENDA.—PALMA.

Esta casa confecciona toda clase de corsés á precios reducidos.  
—Corsés «PARISIENS» desde 3 pesetas á 100 uno.  
Especialidad en corsés higiénicos para señoras delicadas, y en fajas ortopédicas para sujetar y disminuir el vientre.  
Corsés á medida.—Ricos y elegantes corsés para novia.—Últimos modelos de París.  
♦ BUEN CORTE. ♦ GENERO SUPERIOR. ♦  
Calle de Brossa, número 16, Tienda—Palma (Mallorca)  
NOTA: Se piden á medida y á probar los corsés, ya sean hechos á medida, ya confeccionados.—Se hacen composturas de todas clases.

# LA ROQUETA

Fábrica de cerámica, azulejos y baldosos  
de Pedro A. Cetré

Gran surtido de azulejos en dibujos nuevos.  
Se servirán toda clase de encargos para decorado.  
Baldosas de barro incrustado de varios dibujos.  
Figuras, Bustos, Jarrones y demás objetos de arte.

Entre Santa Catalina y San Españolet.

SUCURSAL EN PALMA: SAN MIGUEL, 27.

# AGRICULTUR A

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola

## «LA MARAVILLA»

Fertilización de los terrenos esquilados y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

### Abonos especiales para

- |             |                |
|-------------|----------------|
| VIÑA        | ALGARROBO      |
| NARANJO     | CEREALES       |
| ALMENDRO    | HIGUERA        |
| ALBARICOQUE | OTROS CULTIVOS |

El profesor químico de la Cámara Agrícola oficial de Valencia D. Bernardo Giner Alifio dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición. Darán toda clase de detalles para su empleo los Sres. Martínez y Planas depositarios de los citados abonos, y representantes de la respetable casa importadora D. Leopoldo Mompó de Valencia.

## Cajas de hierro

FRANCISCO MARTINEZ



SAN AGUSTIN, 22  
PALMA DE MALLORCA

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

# ESTÓMAGO É INTESTINOS

curan siempre con el

## ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA REAL ACADEMIA MÉDICO FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vértigos, Extremadumbre, Vientos abdominales, Catarras del estómago, Hiccacos, Eritia, Convulsiones difíceles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Véase el por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Ponsate, 31: BARCELONA

# CONFITES CARPA

Curados rápidos y seguros de toda clase de  
CONFITES CARPA  
Depósito en Palma, Farmacia de J. VALENZUELA

# Productos de la Farmacia Suesa

ESCUDILLERS, 8 — BARCELONA.  
Debilidad, Anémia, Escrofula, Detección difícil, se curan con la FOSFO MALTINA—SUSAÑA, recomendada por distinguidos médicos.  
Catarro—Coqueluche, Tosferina. Su curación es breve y radical mediante el JARABE DE CANTANRA VESCA—SUSAÑA.  
Glicero—fortado de gel frambuesa—SUSAÑA.  
Kola granulada—SUSAÑA.  
Crema de Bismuto—SUSAÑA.  
Depósito en Palma de Mallorca: Farmacia de J. Sureda Lliteras, Brossa-9

# GRAN COMPETENCIA

¡¡Ojo!! Ciclistas ¡¡Ojo!!

En el Ciclists CLUB BALEAR de G. Forteza y Compañía, Marina 2 y Mar 3, encontraréis las legítimas máquinas RALEICH al precio de 300 ptas. Visidad dicha casa antes de comprar y es convenceréis que es la única casa que vende y hace las reparaciones más barato.

NO EQUIVOCARSE — Marina, 2 y Mar, 3.

# ACETILENO—PATENTES BOFILL

—INGENIERO—

Los mejores aparatos, seguros, económicos é inexplorables. Únicos con doble gasogeno automático produciendo el alumbrado más barato como Petróles á 40 céntos. de peseta el litro y gas á 20 céntos. el metro.

Lámparas portátiles y Faroles de mano, para bicicleta y carruajes. Desde 10 pesetas y á una semana.

Sindicato, 141-1.—PALMA

# Pastillas de J. Sureda

OLOROBORO SÓDIAS DE COCAINA Y MENTHOL

Se hallan condensadas en este preparado farmacéutico, las acciones calmantes, tónica y anestésicas de la Cocaína, las antipépticas y astringentes de los compuestos bóricos, las eliminadoras del clorato sódico y las antisépticas del Menthol. Lo cual hace sean de suma utilidad, en el tratamiento de las arginas, ronquera, inflamaciones de la boca y garganta, etc.

Pídanse prospectos; en la Farmacia de J. SUREDA Y LLITERAS—Brossa, 9—Palma.  
Jarabe Vermífugo de J. Sureda Lliteras.—Saben todas las madres que mediante este Jarabe se consiguen tener sanos y robustos á sus niños.

Callicida Sureda.— Es el que dá mejores resultados y su aplicación es fácil, cómoda y no ofrece peligro alguno.

### PUNTOS DE VENTA

Palma de Mallorca, farmacia y Laboratorio de J. Sureda Lliteras—Brossa, 9  
Barcelona: Farmacia Suesia, Escudillers-8.—Id. del Doctor Jimeno, Plaza Real—Id. del Doctor Andreu, Rambla Cataluña, 120 y en las principales Farmacias.



Curas los catarros, bronquitis, dengue ó influenza y demás afecciones del aparato respiratorio por crónicas que sean.  
De venta en la farmacia del Dr. Piza, Plaza del Pino, núm. 6.—Barcelona.  
Palma: Farmacia de las Copifias.—Plaza de Antonio Maura.

INTERESANTE

# ORO

Se desea adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal.  
No fiarse de otros anuncios sin antes saber el precio de la casa.  
Monjas, núm. 16-en.

## Gran librería de lance

3 000 ejemplares para vender,  
Ha quedado abierta la venta en la calle de Moray núm. 33, entresuelo, derecha, todos los días de diez á una de la mañana y de cuatro á seis tarde.

### Agente

Se necesita uno activo. Ser ía, número 21, pral., de nueve á una.

Para alquilar: Un hermoso segundo piso de mucha capacidad.—Informar: Faz, 10, 2.º de doce á una y de tres á cinco de la tarde.

Se alquila en Santa María una casa de moderna construcción situada en punto céntrico.—Informar en el Centro Farmacéutico Palma.

### Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 3 minutos, con solo el empleo del

### Depilatorio imperial Padró

Frasco 10 reales  
Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.  
En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena. 6.

Imp. de J. TOUS

Había una tradición caballeresca en esta familia. Todos los condes de Estournelle, todos desde Francisco I hasta Luis XV, habían muerto en el campo de batalla ó á consecuencia de heridas recibidas en él.  
El último conde había tenido la suerte de algunos de sus mayores.  
No había estado en medio del combate; la bala que le hirió en el pecho no le derribó del caballo hasta después de la victoria.  
Entonces un hábil cirujano le extrajo la bala y esta operación prolongó los días del conde.  
Vino á su castillo, pidiendo su curación á los tibios aires que hacen un paraíso del centro de Francia.  
Pero llegó el mes de Septiembre y con él las brisas frescas del otoño; el sol había perdido ese esplendor tan necesario al herido; las hojas de los árboles se pusieron amarillas, y cuando amarillean ó se caen, parece que un soplo de muerte pasa sobre la tierra y que el aliento de Octubre es la misteriosa guardiana que siega las más preciosas vidas.  
El conde había conocido que se acercaba su hora suprema y se había resignado, como se resignan los que toda su

es frecuente, sale á abrir un viejo sexagenario, que contesta siempre con invariable fórmula:  
La señora baronesa no recibe hoy.  
Porque es una mujer quien habita este palacio, completamente sola, sin amigos ni parientes.  
Un criado viejo y una cocinera, vieja también componen toda su servidumbre.  
La baronesa de René no ha salido de su palacio desde el 27 de Julio de 1820, día de una catástrofe espantosa para ella.  
Tenía en 1830 cincuenta y dos años; era viuda del general barón de René, hijo del banquero y de la condesa de Estournelle; hermano póstumo, por consiguiente, de aquel joven conde que había abandonado la casa misteriosa y reclamado su herencia el día en que su madre contrajo segundas nupcias.  
Cuando estalló la revolución de Julio, la baronesa tenía dos hijos: el mayor, que se llamaba Ramondo, servía en la guardia real con el empleo de capitán.  
El segundo, llamado Luciano, era alumno de la escuela politécnica.  
Ramondo, de la guarnición en Rambouillet, había solicitado mucho tiempo antes permula con un capitán de los

esta vez que no quería vivir bajo el mismo techo.  
De la tardía unión del banquero René con la condesa, nació otro hijo.  
Este otro hijo, que vino al mundo poseedor de una fortuna considerable, debía ser mi abuelo.  
Ahora, los que han leído estas líneas, salven con el pensamiento un período de cien años y trasladense á un antiguo palacio de la calle de San Guillermo, en el arrabal de San Germán.  
Es una noche de invierno de 18...  
El palacio en que penetramos es una construcción del siglo anterior.  
Sus muros son negros, sus techos altos, la escalera de hierro labrada.  
El patio está pavimentado con piedras puntiguadas, entre las cuales brota una hierba verde y dura.  
El jardín plantado de grandes árboles está abandonado é inculto.  
Desde hace veinte años no se han visto nunca abiertas las dos hojas de la puerta cochera.  
Las caballerizas están desiertas, viéndose sólo en ellas dos carruajes cubiertos de polvo y telarañas.  
La portería está deshabitada.  
Cuando llaman á la puerta, lo que no

vida han hojeado el libro del cristiano y ceñido la espada del soldado.  
Pasáronse algunos días y el enfermo había tenido que guardar cama.  
Después, una mañana, sintiéndose más débil y quebrantado que la víspera, una vez secreta, esa voz misteriosa y profética que habla al oído de los moribundos, le había asegurado sin duda que vivía su último día.  
Entonces el descendiente de los compañeros de Francisco I recordó que un Estournelle ya moría nunca en su lecho y quiso que le vistieran y seubaran en aquella póltrona que sus padres le habían transmitido.  
Durante todo el día, el moribundo, con la sonrisa en los labios, había departido con su familia y criados, dándole sus últimos consejos y su bendición.  
Después mandó avisar al cura de la inmediata parroquia para pedirle esos consuelos supremos que los ministros de Jesucristo traen á los que se despiden para el cielo.  
La condesa y sus dos hijos rodeaban al moribundo. A un extremo de la sala un grupo de sirvientes arrodillados y llorosos rezaban las plegarias de los agonizantes. Al otro extremo, el médico con su liaba con la vista el péndulo colocado